

Die Grenzen der Schärfe

Die Einschränkung des Notwehrrechts im deutsch-chinesischen Vergleich

Die »Schärfe« des Notwehrrechts und deren Einschränkungen stellen ein wesentliches Problem moderner Rechtsstaaten dar. Notwehr wird als aus den verfassungsrechtlichen Grundrechten abgeleitetes Recht verstanden, dessen Ziel in der Beendigung des Angriffs und der Wiederherstellung der Rechtssphäre liegt, nicht in Sanktion oder Vergeltung.

Die normative Struktur der Notwehr wird als Spannungsverhältnis zwischen Autonomieprinzip und Solidaritätsprinzip rekonstruiert: Ersteres beruht auf negativer Freiheit und begründet die Schärfe der Notwehr, während Letzteres auf positiver Freiheit gründet und in bestimmten Konstellationen altruistische Pflichten auslöst.

Einschränkungen ergeben sich insbesondere bei grobem Missverhältnis, Provokation sowie eingeschränkter Schuldfähigkeit des Angreifers. Der deutsch-chinesische Vergleich zeigt unterschiedliche Gewichtungen von Autonomie und Solidarität sowie eine zunehmende Annäherung beider Rechtsordnungen.

'The Limits of Sharpness: Limitations on the Right of Self-Defense in German-Chinese Comparative Law': This thesis examines the limits of the ›sharpness‹ of the right of self-defense in modern rule-of-law states. It addresses how the right of self-defense is justified and restricted. Central to this inquiry is the tension between autonomy and solidarity, rooted respectively in negative and positive freedom. A German-Chinese comparison highlights differing normative weightings and a growing convergence between the two legal systems.

'The Limits of Sharpness: Limitations on the Right of Self-Defense in German-Chinese Comparative Law': This thesis examines the limits of the ›sharpness‹ of the right of self-defense in modern rule-of-law states. It addresses how the right of self-defense is justified and restricted. Central to this inquiry is the tension between autonomy and solidarity, rooted respectively in negative and positive freedom. A German-Chinese comparison highlights differing normative weightings and a growing convergence between the two legal systems.



99,90 €
93,36 € (zzgl. MwSt.)

Lieferfrist: bis zu 10 Tage

Artikelnummer: 9783428197989
Medium: Buch
ISBN: 978-3-428-19798-9
Verlag: Duncker & Humblot GmbH
Erscheinungstermin: 13.05.2026
Sprache(n): Deutsch
Auflage: 1. Auflage 2026
Serie: Schriften zum Strafrechtsvergleich
Produktform: Kartoniert
Gewicht: 576 g
Seiten: 379
Format (B x H): 160 x 232 mm

